

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)
Comunicados y anuncios á precios
convencionales.

EL MOVIMIENTO.

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redacción y Administración.
—Coso alto número 40.
Dos anuncios que no excedan de seis
líneas, gratis mensualmente
á los suscritores.

DIARIO DEMOCRATICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

Madrid 15 de Abril de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO:

Mi distinguido amigo; no hay asuntos políticos importantes que merezcan la carta que suelo consagrar á los más culminantes de la semana. La política no se mueve. El país tiene los ojos fijos en el ministro de Hacienda y solo se preocupa de los consumos, de las tarifas industriales y del tratado de comercio. El contribuyente se tienta el bolsillo y palpano el poco dinero que le queda, dice: «Pero ¿está seguro?» Los catalanes se preocupan por sus tejidos, los valencianos por sus arrocés, y los mallagueños por sus pasas. Camacho es el único que no se preocupa por nada. Ayer el Sr. Labrús demostraba á Francia y decía que si los franceses fuesen enemigos nuestros, como en 1808, no necesitarían arrasar nuestras fábricas y destruir nuestros útiles de trabajo, sino que, gracias al tratado de comercio que se discute, Francia tiene medios de reparar sus desastres económicos de 1870. Cosas así alegran á los conservadores, por más que sulfuren á ministros tan impresionables, como el de Estado.

Tendamos, pues, la vista á asuntos de otra índole. Aquí está ya cortado el patron y la cosa no tiene otro arreglo. Se ha dicho donde puede decirse: «Aquí lo que importa, son los gobiernos duraderos.» Cánovas duró cinco años y Sagasta durará otros cinco. Si los ministros son malos; si el país se empobrece; si el clamor es general, no importa. Lo que interesa es que los ministerios sean duraderos, para que parezca que la cosa tiene perpetuidad. Y ahora vamos á detestar los ministerios largos, como en otro tiempo aborrecíamos los cortos. Son cosas de España. Tan malo es siempre lo que aquí pasa al revés como al derecho. Pero dejemos correr los tiempos, que no hay mal que cien años dure.

Pero si la política no da juego en estos instantes, hay uno que pudiéramos llamar el asunto del día, los toros. Se espera con ansia la próxima corrida, por ver si es cogido algún otro matador y todavía se comentan las dos últimas. Es un espectáculo muy edificante y altamente consolador ver cómo nuestras clases altas se interesan con calor por los toreros! Son de oír. El café Imperial es una desolación. Dos toreros cogidos en dos días ¿Qué va á ser del arte taurino? El Vico y el Calvo de la arena, perdónese me la profanación, es decir, Lagartijo y Frasuelo, son los únicos que van quedando. La nueva plaza dentro de poco está desierta. Ya no se brindará por esta ó la otra aristocrática dama: ya no se rifarán á buen precio moñas elegantes; ya no comprarán los concejales en 6000 rs. ni en ningún otro precio fabuloso cabezas de toros célebres por haber herido á estos ó los otros diestros, ni habrá personajes colocados en las más altas escalas sociales, que darán órdenes para que los tengan diariamente al corriente del estado de salud de matadores heridos.

¡Qué desgracia! Lo verdaderamente nacional se pierde. Albareda, que tanto tiempo hace que maldita la cosa de importancia de que se ocupa, se entregará al estudio de los mejores medios para que no falten toreros. Le ayudará en esta árdua empresa el Sr. Santa-Ana, que quisiera se restableciera la famosa escuela tauromáquica de Sevilla, que el bueno y paternal Fernando VII dió orden al conde de la Estrella para que la estableciera.

Pero como en este mundo de todo hay, si háse hablado mucho de la decadencia, solo por parte de los toreros, de las lidias, en cambio, se han dicho una vez más perrerías contra este espectáculo. Desde el marqués de S. Carlos hasta el último individuo de la Sociedad protectora de los animales y de las plantas, todo han sido protestas, censuras apóstrofes contra el espectáculo nacional. Hasta se discute en estos instantes si la moral católica reprueba ó no estos actos de barbarie. Pero ¡ya verán ustedes! Se curarán Pastor y Cara Ancha, y nadie se volverá á acordar de que debe suprimirse la lidia de hombres con fieras. En el Ateneo parece se ha tratado de dar impulso á la propaganda contra las corridas. ¡Empena inútil! Los altos dan el ejemplo y el pueblo le sigue. Ya se concluirá el torero de alguna manera: cuando se concluyan los toreros. Pero ya no va quedando á nadie ni esta esperanza: lo mismo viene diciéndose desde Montes acá y las plazas no se cierran.

* *

Vico en cambio tuvo días atrás un mal pensamiento y lo ha pagado. En vez de haber contratado en provincias una plaza de toros, ocurriósele por su mala suerte arrendar el teatro de la Alhambra nada menos, que es, como si dijéramos, el rigor de las desdichas, ó el rigor de los teatros. Tenía una compañía española, tenía obras españolas, pero no tenía toros y, claro está, se ha perdido. ¡Quién le dijera! al avisado Vico, que había de proceder con tal torpeza! Y después se lamenta en una carta dirigida á los periódicos de que el público le haya abandonado! Así es que un periódico le zorra de lolundo y le dice: «Los actores tenéis la culpa, por vuestra desunión y vuestras rivalidades.» ¡Va victis!

Sarah Bernhardt es una gran actriz, un pretexto para lucir trajes, una oda á la flacura, un argumento afilado contra el club de los hombres gordos que hay en New-York. Sarah es una celebridad de lejos y un canard de cerca, decía anoche un dandy. Greo que exajeraba.

Andrés Sanchez del Real.

Tardienta 15 de Abril de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO.

Mi apreciable amigo: Ya ha terminado la viruela que tan afligidos nos ha tenido en estos últimos meses;

ahora se ceba el sarampion en los niños, pero hasta hoy no ha causado ninguna defunción. ¿Y querrá usted creer que muchos no se compadecen de los muertos, ni sienten las pérdidas tan irreparables? Pues así sucede en esta villa. «Bien dichoso de Fulano, que habiéndose muerto no tendrá que pasar hambre este año.» «Bien dichoso de Zutano, que no se verá perseguido por sus acreedores en el tribunal para pagar el pan que tomó prestado para alimentar á sus hijos.» «Bien dichoso de Mengano, que no tendrá que temblar cuando echen bando, para pagar las diferentes contribuciones, ni tendrá que pagar el 27 1/2 por 100 de apremio, ni verá que le venden sus fincas, para pagar lo que no ha comido, etc. etc.» ¡Ay! Sr. Director, ¡cuántas miserias y calamidades tenemos encimial Y como si no fuesen bastante las plagas que el cielo nos envía con la pertinaz sequía, que no se cogerá nada en este año, que las caballerías y ganados empiezan á perecer por falta de pastos y aguas; que el agua para beber las personas, está tan escasa que hace muchos días el Ayuntamiento para evitar que se la llevasen á los pueblos vecinos, puso un hombre para custodiar la balsa, pagándole 10 reales diarios, y otras cosas por el estilo, solo nos faltaba, que fuese ministro de Hacienda el Sr. Camacho; de modo que esto va á ser una nueva Jauja. Mucho más podría decir á usted sobre el particular pero ¿á qué fin descender á detalles? Si algo ocurre de particular, tendrá á V. al corriente su afectísimo amigo,

El Corresponsal.

Hemos dicho repetidas veces, demostrándolo con hechos, que la administración de los fusionistas corría parejas con la de los conservadores, y es lo cierto que el gobierno del señor Sagasta, del pródigo en ofrecimientos desde la oposición y avaro en el poder para cumplir sus promesas, se ha hecho tan antipático al país como el gobierno del señor Cánovas.

Todos los servicios del Estado se cumplen tan mal hoy como antes de ser llamada la fusión, y algunos aún han empeorado. Entre estos se halla el servicio de Correos.

Un nuevo escándalo denuncia la prensa. Parece que muchas de las cartas dirigidas á Francia, y principalmente á París, llegan abiertas, habiéndose dado el caso de ser violada la correspondencia que se certifica. Esto ha llamado la atención de la administración francesa, la cual, para salvar su responsabilidad, hace constar en los sobres de las cartas abiertas, que las recibe así de la administración española.

¡Qué administración qué gobierno y qué desgraciado país!

Y basta de comentario, porque no queremos habernos con los tribunales y volver á figurar en el catálogo de las persecuciones contra la prensa.

Dice con mucha oportunidad nuestro apreciable colega *El Porvenir*:

«La Iberia tertia en nuestra polémica con *El Liberal*, para decir que hemos sufrido una cogida.

En *La Iberia* esto no nos extraña; porque para el diario que un día anunció á *La Epoca* que nunca iría al campo borbónico, en que hoy se encuentra tan á su gusto, cualquier cosa es cogida.

Méno las verdaderas cogidas, de que la opinion ha hecho víctimas á la desenfadada inconsecuencia y á las vergonzosas apostasias del señor Sagasta.

Aquel que ha subido al poder gritando un día *Abajo los Borbones!*

Otro: *¡Arriba la República!*

Y hoy: *¡Vivan los Borbones!*

Pero estas cogidas, como valen carteras, no son cogidas, á los ojos de la prensa oficiosa.»

Calvario de la prensa.

Leemos en *El Progreso*:

«Ya lo saben nuestros lectores: veinte y cuatro años y tres días de prision mayor pide el representante del ministerio fiscal contra nuestro director y amigo el señor Solís, por el ejercicio de un derecho consignado en la Constitución.

Veinte y cuatro años y tres días... es decir, la pena que se aplica á los más empedernidos criminales por la comisión de los más horribles crímenes; la pena que se reserva para aquellos delitos sobre los cuales quiere echar la sociedad indignada todo el peso de su reprobación.

¿Y qué significado tiene esa señal de la que los el gobierno el único y exclusivo autor?»

Deseamos la absolución de nuestro compañero el director de *El Progreso*:

Los nihilistas rusos.

El asesinato del general Strelnikoff, ocurrido recientemente en Odessa, ha demostrado una vez más que los nihilistas están en la misma situación que antes, no obstante las continuas persecuciones de que son objeto.

La aparente tranquilidad que reina en la capital, se explica perfectamente por el hecho de haberse refugiado los revolucionarios en otras provincias, convirtiéndolas en centros de donde parten todas las disposiciones encaminadas á la consecución de aquello que se proponen.

Uno de los dos asesinos presos en Odessa declaró que en aquella ciudad se reunían más de trescientos nihilistas.

En Moscú, los conspiradores se preparan de antemano á celebrar, según su terrible programa, las fiestas de la coronación del czar Alejandro. Se cree que esta solemnidad será aplazada de nuevo.

La policía había enviado hace tiempo á Moscú dos brigadas de sus mejores agentes, y éstos han declarado, después de algunas semanas de permanencia en aquella ciudad, que la población se halla infestada por el nihilismo. En vista de semejantes nuevas, la policía declaró que no respondía de la seguridad del emperador durante su residencia en Moscú.

En dicha ciudad ha sido preso el famoso jefe de los nihilistas Bogdanovitch (a) Kobeseff. Este héroe de la leyenda de los regicidas tenía establecido un comercio de flores en las inme-

daciones del Kremlin. Cuando la policía procedió á un reconocimiento en el domicilio de aquel, descubrió una mina que conducía hasta el antiguo palacio de los czares, dispuesta á servir los proyectos de los asesinos.

Para desembarazarse de la tierra sacada al profundizar la mina, Kobeseff habia imaginado el comercio de flores.

Los clientes que adquirían plantas en la tienda, llevaban siempre un poco de tierra en los tiestos, viniendo con ello á ser cómplices de los asesinos.

La autoridad descubrió á tiempo la trama, y puso al jardinero á buen recaudo.

(El Imparcial.)

TELEGRAMAS.

Paris 15.—Se cree que el tratado de comercio franco-español será aprobado por el Senado el día 5 ó 6 de mayo, pues se trata de declarar urgente su discusión tan pronto como se reanuden las tareas legislativas.

Bruselas 15.—El «Nord», órgano oficial ruso, desmiente el nombramiento del general Ignatieff para el cargo de embajador de Rusia en Paris.

Berlin 16.—Han estallado nuevos desórdenes en Rusia contra los judíos.

En Balta tuvieron estos grandes pérdidas á consecuencia del saqueo de que fueron objeto.

Muchas familias hebreas emigran de Rusia.

En Lettischeos las casas de los judíos han sido también atacadas.

No bastando la policía, hubo necesidad de apelar á las tropas para restablecer el orden.

Túnez 16.—Todas las tribus del Sur de la regencia, se han sometido incondicionalmente.

Un despacho de la frontera de Trípoli dice que se advierte un movimiento de tropas turcas sobre ella.

Este hecho ha llamado la atención, así como la llegada de nuevos refuerzos á aquella regencia.

Viena 16.—El gobierno egipcio trata de separar de sus cargos á la mayor parte de los europeos que ejercen empleos en la administración pública.

Continúa la agitación en Alejandría, el Cairo y Damietta y se considera inminente otro pronunciamiento militar.

Paris 16.—Tan pronto como reanuden sus tareas las Cámaras francesas, discutirán un proyecto de ley organizando el crédito agrícola y otro creando un ejército especial de Africa.

Dicho ejército será lo suficientemente fuerte sin tener necesidad del auxilio de las tropas de la metrópoli para la defensa de aquel territorio.

«Fabra.»

BOLETIN LOCAL.

El Ayuntamiento de Zaragoza ha acordado exponer á las Cortes la conveniencia de la aprobación del tratado franco-español.

También la Sociedad económica aragonesa de Amigos del País ha acordado elevar una exposición á las Cortes pidiendo la ratificación de dicho tratado.

Ambos acuerdos han sido comunicados por telégrafo al gobierno.

La exposición de la Económica aragonesa será presentada por el director de esta sociedad, señor Gil Berges.

Dice *El País*, de Lérida:

«Las lluvias de los últimos dias han producido grandes beneficios á los sembrados favoreciendo grandemente el laboreo de los viñedos, en muchos de los cuales no podía practicarse la cava por la dureza de la tierra.»

Se ha publicado el número 13 de *Los Sucesos*, que inserta en su primera página el retrato del Sr. Moret, y en el texto trabajos de los Sres. Oña, Lafuente, Cayuela, Barcelona, Ram de Viu y Lemar. Publica también una «vista del puerto del Grao de Valencia.»

Ha sido ascendido á teniente coronel el comandante de la reserva de Huesca, nuestro particular amigo y paisano don Manuel Labora, quedando en situación de reemplazo en el punto que elija.

Los estudiantes de Zaragoza han acordado celebrar el día 2 de Mayo una corrida de toros.

Don Rufino Valcarcel ha sido nombrado para el cargo de presidente de la Audiencia de este territorio.

Del fondo de calamidades públicas, ha concedido el gobierno 1.000 pesetas á Esplús.

En la carretera que se está construyendo en el partido de Jaca desde Escarrilla á Francia por Sallent, se admiten cuantos trabajadores se presenten, dándoles de 9 á 10 reales de jornal sabiendo cumplir con su deber. Las obras de la referida carretera durarán hasta que las nieves del próximo invierno impidan los trabajos, que volverán á empezar tan pronto como el tiempo lo permita en el año 1883.

Los peones que cumplan bien, obtendrán mayor jornal y serán preferidos mientras duren las obras.

Ayer de madrugada falleció en esta ciudad una niña, á consecuencia de una «daringitis diftérica», mas conocida, vulgarmente, con el nombre de «garrotillo.»

Anteayer hizo un día frio y ventoso; ayer nublado y con tendencia á la lluvia.

Hoy celebra sesión la Comisión provincial. Entre los asuntos de despacho, ocupan preferente lugar los expedientes del actual reemplazo que faltan por resolver, y admision de sustitutos para Ultramar.

Anteayer llegó á esta ciudad, en el tren correo, el cadáver del señor Alastruey, rico propietario de Berdun, que falleció el sábado último en Zaragoza.

Tanto el Sr. Gobernador civil, como el Sr. Alcalde primero adoptaron las medidas sanitarias que la ley previene para estos casos.

En la mañana del domingo último, con las solemnes ceremonias de costumbre, fué llevado el sacramento eucarístico, á los enfermos que no pudieron cumplir con el precepto Pascual.

Dice nuestro estimado colega el *Diario de Avisos* de Zaragoza:

«Al procederse ayer en Calatayud á embargar á los comerciantes que no han satisfecho sus cuotas respectivas, se cerraron la mayoría de las tiendas. El recaudador mandó suspender los embargos, y aquellas se abrieron nuevamente.

La suspensión del embargo, dicen de aquella localidad, durará tres dias, durante los cuales podrán pagar los contribuyentes sin sufrir quebranto alguno.»

Hemos oido asegurar que el autor del magnífico farol que figura en el suntuoso templo del Pilar de Zaragoza, ha construido un modelo que representa fielmente la actual plaza de toros de Madrid.

Muchos elogios hacen de este trabajo los inteligentes que lo han visto.

La «Sociedad madrileña protectora de los animales y de las plantas» celebrará este año la cuarta exposición de animales, plantas y medios protectores, durante los últimos dias de Mayo y primeros de Junio.

Ya ha publicado el avance de la convocatoria y en breve publicará el programa detallado de la exposición, cuyo éxito no desmerecerá del de los años anteriores, á juzgar por los muchos expositores que ya han pedido espacios y por la actividad que despliegan las comisiones de la sociedad protectora encargadas de llevar á cabo los preparativos para aquel concurso.

Leemos en un colega de Madrid, que en el pueblo de Aguas, de esta provincia, se ha cometido un robo por tres sujetos enmascarados, quienes se llevaron varios efectos y unas 850 pesetas.

La *Crónica Riojana* hace público, para que sirva de laudable estímulo, que la Granja establecida en Viguera, de los Sres. Galilea Arroya y Compañía, para la cría y mejora del ganado de cerda, cuenta ya con notables modelos para la reproducción, con una extensa huerta para el cultivo de pastos á propósito, y con los elementos necesarios para la confección y conservación de toda clase de embutidos.

La cría de ganados, el engorde, la mejora de razas, el buen aprovechamiento de pastos, y la explotación de las industrias que nacen directamente de nuestra agricultura, son su indispensable auxiliar, por eso no nos cansaremos de recomendar á nuestros labradores que fijen en ello su atención y procuren imitar á los que no se limitan al mero cultivo sino que explotan esas industrias sin las cuales no puede vivir con desahogo la agricultura.

Al encender el farol que el dueño del Café Suizo tiene en la plaza de Zaragoza, cayó al suelo el mozo de lo alto de la escalerilla que emplean para dicho objeto, infringiéndose fuertes contusiones en la rodilla y muslo izquierdos, perdiendo el conocimiento por breves instantes.

Fuó recogido inmediatamente por el Sr. Gobernador civil y Teniente coronel de la guardia civil, que acertaron á pasar entonces por aquel sitio, conduciéndolo á las habitaciones del dueño del citado café, donde se le prodigaron con la prontitud debida, los auxilios facultativos necesarios.

El Sr. Flores, gerente de dicho establecimiento, nos ruega hagamos presente su gratitud hácia el Sr. Madrid Dávila, así como también al señor Teniente coronel de la Guardia civil, y demás personas que allí habia, por tan desinteresado servicio.

REVISTA OSCENSE.

«Cuando Dios dá, dá á manos llenas,» dice el adagio, y eso oíamos repetir

con motivo de las plácidas distracciones que la diosa Coincidencia y el dios Exito proporcionaron en la semana pasada á la sociedad oscense; para sacarnos de la habitual monotonía con que se desliza la vida en esta pacífica población, en la ciudad vencedora, la de las noventa y nueve torres, la antiquísima Osca, que, según la inscripción que cuentanse halló en uno de sus muros, «abrazaba á los extraños y á sus hijos despreciaba.»

Si esa nota de punible ingratitud pudo caberle con justicia á nuestra ciudad, allá en los tiempos antiguos de que no tenemos exacta noticia, la moderna edad, que en todo, absolutamente en todo lo bueno, supera á lo pasado, la ha borrado por completo, hasta el punto de que la Huesca de hoy con frecuencia suele ensalzar á alguno de sus hijos sin que mérito ni razón haya para ello, y no falta quien no serviría para mal pronóstico y pasa por profeta ó poco menos, mejor dicho, es «el patillo de todas las gaitas,» y sino lo es, pretende serlo, consiguiéndolo muchas veces. ¡Quantum mutatus ab illo!

Pero al fin y al cabo, con ser malo ese defecto, vale más que el vicio contrario descrito en la conocida frase: «Nadie es profeta en su tierra.»

Y basta de exórdio para esta desaliñada revista en que hemos de reseñar los acontecimientos que para la sección de espectáculos y diversiones, nos proporcionó en la semana pasada la coincidencia, viniendo á coronarlas el más cumplido éxito.

En el Liceo Militar.

Tres picecitas pusiéronse en escena. En ninguna de las tres hubo cabida para el bello sexo. Apesar de esto, los actores se esforzaron en el cumplimiento de su cometido para agradar al numeroso público que llenaba las localidades del Teatro principal. Como el bello sexo no tomaba parte en la representación, y con objeto, sin duda, de hacer mas agradable la velada, el Sr. Cubero, director de escena de esta sociedad, compuso un propósito titulado «Todo por Canfranc,» que fué muy aplaudido; bien es verdad que en este país se aplaude con entusiasmo todo aquello que suena á «Canfranc.»

¿En qué consistió que no trabajasen señoras ni señoritas? No lo sabemos.

Por lo demás, tócanos darles las gracias á los socios del Liceo, por la galantería de remitirnos las localidades.

En la Plaza de toros.

Cualquier extraño á la población que se hubiese encontrado el domingo en Huesca, hubiérase preguntado: ¿qué fiesta particular, qué acontecimiento especial conmemora y celebra hoy la capital Alto-Aragonesa que hay en ella movimiento tan inusitado y extraordinario?

Pues sí señor; hay y mucho: una becerrada ó lidia de novillos, que es, como si dijéramos, la primera y más predilecta diversion de los españoles.

No sé en qué consiste, pero es lo cierto que nos encantan los cuernos, de toro se entiende, y por más que se declame por los filántropos contra las corridas de toros y sus similares y aunque todos convengamos en que es una fiesta inútil é inaprovechable para el progreso, ó mucho nos equivocamos ó las fiestas taurinas están llamadas á no desaparecer jamás.

Con que decíamos que el domingo último ofreció Huesca un espectáculo de animación y movimiento durante la mañana, que indicaba bien,

á las claras los deseos de todos por acudir á la becerrada.

Y que no fueron pocos los apuros de los socios de «El Volapié» para atender á sus compromisos y á las peticiones que se les hacian de billetes, no por parte de ellas, pues se habia tomado el feliz acuerdo de entregar á cada individuo de aquella un número considerable de entradas para señora, sino por los hijos de Adan cuya entrada se habia limitado bastante, en nuestro sentir. Asi y todo, hubo una buena, muy buena entrada de bellas y encantadoras hijas de Eva y no pocos hijos de Adan, hijos mayores y tambien menores, pues abundaron los chiquillos que era una delicia verlos tan alegres y retozones toda la tarde.

La tres y media serian cuando apareció en el redondel la cuadrilla de jóvenes aficionados, que con gallardía y apostura se dirigieron á la presidencia saludándola con cortesía y buenos modos.

Bien es verdad que hay presidencias, como la del domingo, en que la belleza y hermosura se imponen de tal manera, que ganas nos dieron de asociarnos á los aficionados para rendir culto á aquella, sin perjuicio de volvernos á la localidad cuando asomaran los cornupetos, no por miedo, por supuesto, sino por prudencia.

Hecho el paseo, aplaudidos los diestros y recogida la llave por el simpático joven Pablo Ferrer que montaba un hermoso caballo, apareció el primer bicho que le llamaban *Nevado*, porque era casi blanco, cornicorto, bravo y voluntario, tan voluntario que tomó la mar de varas. Si le hubiesen acompañado el poder que dan los años y la *cornamenta* que desarrollan los *idem*, hubiese dado algun disgusto.

Fué bien picado por Constantino Berlanga y Francisco Sábado, banderilleándole Fidencio Dominguez y Rafael Uson con tres pares de rehiletos, siendo muy aplaudido uno de Dominguez.

A este bicho le arrancó la moña el joven zaragozano Uson, quien recibió por ello un nutrido aplauso.

Llega el momento de la suerte suprema, y el simpático Antonio Sanchez, jefe de la cuadrilla y primer matador, despues de un galante brindis á las bellas que presidian la fiesta, se presenta ante el bicho con serenidad y aplomo, quiere darle algunos pases, pero se lo impide el impetuoso viento que reinaba, y arrancando derecho y sobre corto, casi en la mismísima cabeza de la res, la despachó al *otro barrio* de una buena estocada.

Aplausos unánimes, cigarros abundantes y frases lisonjeras de entusiasmo fueron el premio que alcanzó Antonio de su excelente faena.

Arrastrado el *cadáver difunto* de la res, apareció la segunda llamada *Alcachofa*, retinto oscuro, liston, corniancho, voluntario y de más poder que el primero.

Fué picado por Berlanga y Simeon Sobrevila que pusieron algunas picas muy aceptables y aplaudidas, y banderilleado por Frago y el Bomba, joven zaragozano que estuvo hecho un *barbian* toda la tarde trabajando mucho y con deseos de complacer.

Pablo Elpuente lo despachó de varios pinchazos y estocadas dando algunos buenos pases. Tambien fué obsequiado con puros.

Saltó á la arena el tercero, *Navarro*, de nombre no del pais, retinto oscuro, liston, bien puesto y de más poder que los anteriores.

Despues de picado y banderilleado por Dominguez y Uson con un buen par además de las cortas, por el espada Antonio, se prestó á matarle el Bomba y lo consiguió despues de al-

gunos pases y estocadas demostrando en la brega un gran corazon y sangre torera. Fué muy aplaudido.

Resúmen: los novillos buenos y voluntarios; la cuadrilla acertada, sobre todo nuestro simpático paisano Antonio Sanchez que demostró condiciones para el toreo.

Tambien salieron á capear Luis Oroz, Mauricio Royan y Manuel Lacarte, este último como puntillero.

La presidencia estuvo confiada á las bellas y distinguidas señoritas D.^a María Vallés, D.^a Paciencia Arbós y D.^a Pilar Lapetra, acompañadas de la distinguida señora D.^a María Cruz Orús de Torres Solanot, que presidieron la fiesta taurina con un acierto inmejorable.

La *Charanga*, dirigida por los hermanos Coronas y Perez, amenizó el espectáculo con variadas y oportunas piezas musicales, ejecutadas con maestría y seguridad.

Todo fué bueno en la becerrada del domingo, todo, menos la tarde en que Eolo campó por sus respetos desencadenando un viento intenso y molesto en demasia.

Satisfecha puede estar «El Volapié» de la becerrada inauguracion que ha dejado gratos recuerdos entre todos los que la presenciaron, y con deseos de que la fiesta se repita.

Nos olvidábamos consignar que la junta directiva obsequió con un espléndido refresco á las señoritas que presidieron el espectáculo y á las autoridades civil y militar que ocupaban un palco contiguo al de la presidencia.

Esto último lo sabemos de referencia porque como no asistimos á el, no podemos darlo de cuenta propia como las demás impresiones de la lidia.

Mucha más extension nos proponiamos dar á esta reseña, pero tenemos que terminarla aquí porque razones de cierta índole nos impiden hacerlo.

En el Casino Sertoriano.

Notable por mas de un concepto fué la velada que nos proporcionó la distinguida sociedad del «Casino Sertoriano» en la noche del último domingo. Muchos meses hacia que en los elegantes salones de esta sociedad no habiamos tenido ocasion de ver reunidas tan gran número de personas, casi todas ellas pertenecientes á las clases mas distinguidas y acomodadas de la ciudad de Huesca, así como tambien á las más elevadas gerarquias militares.

La concurrencia era tan grande, que hubo necesidad de colocar filas de sillas y otomanas, y aun así muchos caballeros no pudieron penetrar en el magnífico salon de baile, permaneciendo en la antesala, bien á pesar suyo. No recordamos que jamás haya habido tanta concurrencia, y por eso celebramos mucho mas el hecho, pues viene á probar claramente que en la ciudad sertoriana se van desarrollando gustos y aficiones artísticas, prueba irrecusable de su progreso social.

Dos partes tuvo la velada, que son como siguen:

Se verificó el anunciado concierto bajo la direccion del inteligente maestro Sr. Jimeno, con la valiosa cooperacion de la distinguida aficionada Sta. D.^a Consuelo Sanchez, y de las discípulas de dicho profesor, Sra. D.^a Teresa Lanau, Stas. de Carderera, Casas, Gomez, Escardivol, Rayon, de Miguel y el niño Potoc.

Empezó el concierto con un gran duo de pianos sobre motivos de la ópera «Poliuto» donde la Sra. de Lanau demostró poseer un mecanismo

y seguridad propio tan solo de una verdadera pianista.

La 2.^a pieza del programa fué una preciosa romanza «in tempo di vals» de la zarzuela *El Salto del pasiego*, cantada con sumo gusto y voz simpática por la Sta. D.^a Carmen Carderera.

Las preciosas niñas Perfecta y Luisa Gomez, hijas del Sr. Teniente Coronel del Depósito Sr. D. Mariano Gomez, lucieron sus extraordinarias facultades pianísticas en una brillante fantasia á 4 manos, sobre motivos de la «La Straniera» de Bellini, prodigándoles la numerosa y distinguida concurrencia una nutrida salva de aplausos. Es verdaderamente sorprendente ver aquellas cuatro manecitas con la agilidad y precision que recorren el teclado, venciendo dificultades y sacando efectos de sonoridad y delicadeza. Prosigan con estímulo sus estudios, pues es indudable que tales pianistas en miniatura son dos esperanzas artísticas.

A esto, siguió la célebre «Ave Maria», de Gounod, por las Stas. Sanchez y Carderera, y un bien afinado coro de niñas, pareciéndonos que lá divina inspiracion de su autor se interpretaba aquella noche por un coro de ángeles. La parte de Armonium estuvo encomendada al niño Potoc el que contribuyó al buen efecto.

El gran duo de pianos sobre motivos de «Don Juan», de Mozart, siempre será oido con gusto porque á los motivos mas delicados reúne un arreglo brillante. No son dos pianos que se retan á vencer mas dificultades estableciendo un pugilato, son dos hermanos que se unen guardándose las consideraciones más delicadas y de comun acuerdo marchan á un mismo fin. La Sta. D.^a Concepcion Casas interpretó magistralmente esta composicion.

Continuando el programa siguió una romanza de la zarzuela «Jugar con fuego» cantada por la Sta. Doña Consuelo Sanchez con un gusto admirable. Conocidas son ya del público oscense las buenas dotes que la Sta. Sanchez atesora para el *bell canto*; por consiguiente cada vez se la oye con mas gusto, tributándosele siempre los mas calurosos aplausos.

Terminó el concierto con una preciosa mazurca coreada, de muy buen efecto.

Para concluir esta reseña, añadiremos que aun cuando del Sr. Gimeno no hemos hecho mencion en las diferentes piezas en que tomó parte, solo diremos que estuvo á la altura de su nombre tocando siempre como él sabe hacerlo y como maestro ha demostrado, con los adelantos de sus discípulas, lo mucho que puede hacerse con laboriosidad é inteligencia, condiciones reconocidas en el señor Jimeno.

Serian las once menos cuarto cuando término el concierto, y dió comienzo el baile. Como era de suponer hubo necesidad de vencer ciertas dificultades para desalojar el salon de las sillas y banquetas del centro.

Eran tantas las parejas, que era materialmente imposible danzar con la comodidad que hubiesen deseado las bellas y elegantes señoritas. Sin embargo, á medida que el tiempo trascurría, iba desalojándose la sala, y adquiría el baile las proporciones adecuadas.

Terminó el baile á las doce y media.

Felicitamos al «Casino Sertoriano» más especialmente á su Junta Directiva por el éxito de la velada del domingo.

ALCANCE.

Madrid 16.

De *El Liberal*:

«Ni se han reunido ni probablemente se reunirán las minorías democráticas del Congreso para la cuestion del tratado. Por lo demás, ya los de uno y otro grupo se han cruzado sus impresiones y se sabe que todos, escepcion hecha del Sr. Carvajal, votarán la ratificacion.

Los proteccionistas catalanes aseguran que el Sr. Castelar les ha prometido abstenerse de votar. Mucho dudamos que el jefe del posibilismo haya hecho esta promesa.»

«Ayer concluyó en el Congreso la discusion sobre la totalidad del tratado de comercio franco-español. Mañana empezará á discutirse el artículo único, con la siguiente enmienda:

«Los diputados que suscriben proponen á las Córtes se sirvan aprobar la siguiente enmienda al artículo único del tratado de comercio con Francia:

«Con tal de que se consigne la facultad de que cualquiera de las dos partes contratantes podrá denunciar ó pedir la revision del tratado antes de espirar su plazo, en cuyo caso cesarán sus efectos un año despues de haberse presentado la denuncia ó fórmula de la peticion de revision. » Balaguer, Torres Quintana, Baró, Orozco, Salamanca (Manuel), marqués de la Viesca.»

—Leemos en un colega:

«Se asegure que hay crisis, y por esta vez las noticias de crisis presentan caracteres y rasgos de probabilidad.

Se dice que el duque de la Torre la quiere y trata ya de ella; se dice que el duque de Sexto no la rechaza y la está preparando; y con que haya un poco de verdad en la actitud de los duques de la Torre y de Sexto, puede darse por verdad inconcusa la crisis.

¿Tendremos ministerio Jovellar-Navarro Rodrigo, ó ministerio Lopez Dominguez-Moret, ó ministerio Jovellar-Balaguer?

Sobre esto nada aventuramos.»

—De *El Correo*:

«Hemos oido que al señor Castelar le aprietan sus electores de Barcelona para que vote contra el tratado de comercio.

Hemos oido que le instan para que retire su benevolencia al Gobierno.

Hemos oido, en fin, que el señor Castelar votará el tratado, y que dimitirá el cargo de diputado por Barcelona, quedándose con la representacion de Huesca.»

—El día 9 pelearon en Granada dos niños armados de largas navajas resultando uno de ellos herido gravemente, en la region inguinal izquierda.

El agresor infantil fué conducido á la cárcel.

Hé aquí un par de niños que si llegan á hombres darán *qué hacer* á los tribunales.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—San Eleuterio.

CULTOS RELIGIOSOS.—La Conventual en la Catedral y demás parroquias á las horas de costumbre. La hora santa en San Vicente el Real de 4 á 5. Visita de la corte de Maria á Nuestra Señora del Carmen en San Pedro y San Lorenzo.

Imprenta de la V.^a é hijos de Castanera.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL MOVIMIENTO DIARIO DEMOCRÁTICO INTERESES MATERIALES DE HUESCA.

Contendrá artículos doctrinales, políticos, científicos, literarios y de intereses materiales.--Noticias generales, correspondencias y telegramas de servicio particular Revistas.--Boletín local, religioso etc.--Folleto instructivo y ameno.--Anuncios.

Precios de suscripción. En Huesca, un mes, 4 reales, Fuera; trimestre, 14 (adelantado.)

SE SUSCRIBE.

En la Redacción y Administración, Coso-alto número 40.

LA PREVISION.

Sociedad anónima de seguros sobre la vida, a prima fija.

DOMICILIADA EN BARCELONA.

Plaza del Duque de Medinaceli número 8.

Capital social 5.000.000 de pesetas.

SEGURO POPULAR.

Con el objeto de facilitar á todas las clases sociales la formación de capitales, esta Sociedad ha acordado admitir una nueva clase de pólizas sorteables, bajo el título de «Seguro popular»



Mediante esta combinación, con el pago de 1'50 pesetas ó dos pesetas mensuales, se obtienen 500 pesetas, al salir premiada la póliza en el primer sorteo, que tenga lugar después de su emisión ó en los sucesivos. El suscriptor de estas pólizas tiene siempre la seguridad del capital contratado en la época de su vencimiento si ántes no ha sido favorecido por la suerte.

Por la muerte del asegurado, en cualquier época que esta tenga lugar, aun cuando sea después del pago de la primera mensualidad, queda obligada la compañía á pagar á los beneficiarios por el suscriptor designados, la cantidad convenida ó las primas satisfechas segun el caso. La imposibilidad física del suscriptor para el trabajo, da derecho á la liquidación anticipada.

Para adquirir detalles y prospectos, dirigirse á D. Mariano Pedrós, en Huesca.

3

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.
MARAVILLOSO SECRETO ARABE EXCLUSIVO DEL DR. MORALES.

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 reales cada para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.--En Huesca, farmacia de C. Camo.

Dr. MORALES, Carretas, 38 pral., Madrid.

CAMISERÍA BARCELONESA

DE

JAIME CLAVERIA.

En esta se encuentra todo lo concerniente del ramo corbatas, las hay en toda clase de dibujos y además un surtido variado en medias, dibujos, novedad para señoras y niños.

MODISTA

En el mismo establecimiento se confecciona toda clase de trajes para señoras.

16, COSO BAJO, 16, HUESCA.

EL PINTOR

y dorador, D. Pascual Tosat, ofrece sus servicios al público, así también de un surtido de papeles para decorar habitaciones, desde 2 reales pieza en adelante.

Plaza de S. Bernardo número 4. | Huesca.

En la peluquería de José Lafuente se necesita un dependiente que sepa bien su obligación.

CONFITERÍA DE PORTA.

Se necesita un oficial y un aprendiz, en el mismo establecimiento hay de venta una partida de sacos á 2 y 3 reales uno.

CALZADO.

En la acreditada zapatería de don Alberto Palmer, sita en la calle de Ramiro el Monge. (antes correría) número 14, hay un abundante surtido de calzado, construido en el mismo establecimiento para señoras, caballeros y niños. También se encontrará variado surtido de calzado ordinario, todo á precios muy arreglados, Ramiro el Monge 14.

En la administración de este periódico, se halla en venta una partida de periódicos al precio por arroba de 24 reales vellón.

QUESOS FRESCOS

DE GRUYER Y BOLA
Se acaban de recibir en la confitería de Serrano.
COSO BAJO,—9,—HUESCA.